

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Péseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 6 de Mayo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 99

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Algo de Miravet

### BELICO DECENIO

Agitada Cataluña por la desdichada política del Conde Duque de Olivares, la persuasiva y seductora palabra del cañónigo de Vich D. Pablo Claris que en un momento dado había encendido en ira el ánimo de los barceloneses para levantarse en armas contra su Rey y señor, tuvo también su resonancia en la fidelísima y ejemplar Tortosa, procurando en gran manera los satélites de aquél atraerla á su bando. Mas persuadidos de que la ciudad del Ebro estaba fuertemente adherida á la corona de su Rey como una de sus más preciadas perlas, redoblaron más y más sus esfuerzos, pretendiendo D. José Miguel Quintana, bajo fútiles pretextos, penetrar con fuerza armada en la misma, para lo que, auxiliado de la Caballería que le mandaron de Barcelona y la Infantería procedente de Panadés, estaba reclutando en el campo de Tarragona. Pero noticioso éste de la noble actitud y fidelidad con que Tortosa estaba dispuesta á proceder, y sospechando que en esta insigne ciudad se preparaba un acecho contra su libertad personal, desistió de su empresa. Y el miércoles, día 19 de septiembre de 1640, envió desde Vilaseca á los señores Procuradores de la misma una carta, de la que entresacamos el párrafo siguiente: «El Viernes Llegaré á Miravete, donde se servirá V. Señoría embiarme persona, ó personas, para que en conformidad se trate y disponga lo más conveniente á la quietud de esta Ciudad y conservación de toda esta Provincia».

Hace, pues, de presumir que, al escribir el Sr. Quintana en estos términos á los de Tortosa, contaría ya con la adhesión de los naturales de la miravetana villa, y de seguro la ocuparía con el beneplácito de los mismos; pues no consta en parte alguna que los catalanes tuvieran el menor obstáculo que remover en la ocupación de la villa y castillo, á pesar de estar confirmada por una nota, del mismo año, que existe en el parroquia! archivo donde se ve que Miravet y su fuerte estaban en poder de gent de guerra de la Provincia.

Desengañado luego D. José Miguel de poder atraer á los de Tortosa, y considerando que el castillo de Miravet era el mejor punto estratégico para

cortar la comunicación de dicha ciudad con la capital aragonesa, dejó en él una considerable guarnición, que, juntamente con la de Tivisa, sirvió de retaguardia al ejército de catalanes cuando, por llegar tarde y mal apercebidos en 30 de septiembre del mismo año, al frente de D. Ramon Caldes y bajo la dirección de D. José Dardena acecharon sin resultado la mencionada ciudad.

Así las cosas, para tener mejor guarda y poder verificar con más facilidad sus correrías y asaltos en algunos pueblos comarcanos, permanecieron los catalanes en Miravet y su castillo hasta el mes de Abril de 1643, en que, conocedores los castellanos de la importancia de dicha fortaleza, á fin de apoderarse de la misma, determinaron darle una fuerte acometida. Para lo que, previamente advertidos por una mujer que les señaló la parte más débil de la fortaleza, apostaron su artillería en la masía de Nyech situada al delta del Ebro, desde donde batieron y asolaron el lienzo del muro que mira á medio día. Y después de haberse apoderado de la villa, cobijados por el acertado fuego de sus cañones, determinaron dar el asalto al castillo, pero con tan mala suerte, que cuando ya estaban en poder de la parte baja de la fortaleza, llegó inesperadamente el Mariscal La Motta con un ejército francés aliado de los catalanes, el cual, al empuje de sus armas, hizo abandonar la villa y castillo matando quinientos hombres, y haciéndoles mil prisioneros.

Entonces fué relevada la guarnición de catalanes por otra de franceses, haciendo éstos también sus correrías juntamente con los catalanes de Flix, hasta poner en continua zozobra á las lindantes villas del reino de Aragón por los groseros insultos y criminales excesos con que eran atropellados. Tanto, que los calaceitanos de aquellos tiempos se permitieron definir á los catalanes y franceses en los términos siguientes: «Son gent derramada que no tenen casa ni familia, als quals per no dirlos lladres los diem micalets».

El año 1646 tenían rehones de Batea en Miravet acusados de protección al ejército castellano. Mas habiendo Mr. La Motta dejado solamente una compañía de guarnición en el castillo para acudir al sitio de Lérida, los de Tortosa deseosos de sorprenderla y librar así á los prisioneros adictos á la causa del Rey, salieron, en julio del mismo año, con cuatro cientos infantes y algunos caballos, los que fueron descubiertos y derrotados por los ve-

cinco de Miravet antes de llegar á la villa, causándoles setenta muertos y algunos más prisioneros.

Continuó, pues, la guarnición de franceses en Miravet, ya como salvaguardia del Ebro para poderle utilizar en la conducción de municiones y demás instrumentos de guerra, ya para inquietar con sus correrías á los demás pueblos de la comarca; pero la fortuna de sus armas, si bien en algunas partes parece presentarse ufana y valerosa, empieza ya á esconderse corrida y avergonzada por las indignas acciones de aquella vil soldadesca.

Por lo que cuando los naturales de Miravet miraban ya como carga insostenible á esos mismos que antes consideraban como enviados del cielo para salvar á la patria, hermanados entre sí los pueblos de la frontera aragonesa, constituyen un pequeño ejército, y esperan armados ocasión oportuna para vengarse de los criminales atropellos inferidos por esos lladres deixats de la mà de Deu, segun calificativo que les daban los de Bot.

Mas todo llega á su fin. Era el 18 de Agosto del 1650. El Marqués de Mortara, Virrey de Cataluña, con grandes apremios convoca en Caspe á las compañías de paisanaje de las villas comarcanas. Reune un ejército de diez á doce mil hombres, y después de haber axilado á Faliel, población de los reales, y tomado á Flix, el día 7 de Septiembre del mismo cae sobre Miravet que se rinde más que por el peso de las armas por su propio desaliento, pues los naturales estaban completamente desengañados de los franceses, según puede verse en una nota del archivo parroquia! que, refiriéndose á los mismos, está escrita en estos términos: «Ussaven de tot al seu arbitre sense que dingu, per temó, se atreviques á oposarsels».

MONALDO ESCUDERO.

## Notas políticas

Casi al mismo tiempo que los periódicos publican ayer mañana las manifestaciones hechas por el Sr. Sagasta acerca de sus propósitos de corregir las extralimitaciones cometidas por algunos jueces que no han vacilado en ponerse al servicio de determinadas candidaturas, recibamos un telegrama de Castellón anunciándonos que allí daban por seguro los amigos del Gobierno que hoy se decretarían

el procesamiento de los Ayuntamientos de Benicarló y Peñíscola.

Se conoce que el Sr. Montilla, gobernador, y el presidente de la Audiencia de Castellón no se han enterado todavía de los propósitos del señor marqués de Teverga ni de las órdenes que se han dado al Sr. Montilla, fiscal del Supremo, y mucho menos de las terminantes declaraciones del jefe del Gobierno.

Esperamos que las autoridades de la provincia se enteren de todo eso el día siguiente de las elecciones, para que la burla sea más completa.

### La censura telegráfica

Dice *El Liberal*, de Barcelona: «Todos nuestros telefonemas de anoche y de las primeras horas de la madrugada fueron llevados al gobierno civil, donde se ejerce una rigurosa censura, peor que en tiempo de los conservadores.»

Y *El Liberal*, de Madrid, lo comenta en esta forma:

«Si, como en los peores tiempos de Silvela se ejerce la censura en estos tiempos llamados de liberales, con la misma arbitrariedad y con la misma tiranía.»

Ni nos molestamos hoy en protestar, porque es inútil, ni el procedimiento nos sorprende, porque era cosa sabida.»

¿Pues no clamaba *El Liberal* por la vuelta de los liberales?

### «El Español» y el Sr. Sagasta

*El Español* se muestra implacable con el Sr. Sagasta. Los recientes traslucos le sugieren estas consideraciones:

«La jornada de ayer ha sido verdaderamente lúgubre para un gobierno que blasona de pacificador. Hubo tiros y pedradas en Madrid; tiros, pedradas y sablazos en Barcelona; tiros y palos en Mazarrón; un convento apedreado y una fábrica saqueada en Palma de Mallorca; todo ello con el obligado acompañamiento de contusos, heridos, agonizantes y muertos. Siga paseando el Sr. Sagasta por la Moncloa; siga regocijándose con los almendros en flor y con las gotondrinas errabundas; pero no olvide que la pacificación prometida es una burla siniestra; que el descontento público va revistiéndose en muchos puntos síntomas de excepcional violencia y que dentro de poco, como Dios no lo remedie, va á salir á conflicto diario.»

## CRONICA

## LAS VICTIMAS Y LOS ASESINOS

## Hipocresía y perversidad

Dijimos, y los hechos lo han confirmado, que la cesantía de las viudas de las víctimas del 16 de Abril y el haber conferido empleos a los procesados por aquellos asesinatos, era todo un programa, programa lúgubre, programa que dice bien a las claras de lo que son capaces las gentes que mandan para sostenerse en el poder.

Los hipócritas, los que creen que la religión es una farsa, los que son capaces de los mayores crímenes a condición de que puedan encontrar medios para llenar su buche, pueden aplaudir, y aplauden, sin duda alguna, la desatentada actitud del *Diario de Tortosa*.

Recuérdese la que escribió cuando se decretaron las cesantías y que hoy quisiera hacer olvidar. «**¿Qué méritos se premiaron a las viudas, de que se habla? ¿Por qué debían pagárseles dos pesetas diarias y una limosna de mil a cada una satisfechas del actual presupuesto municipal? ¿Así debe invertirse el dinero del vejado contribuyente?**»

Después de escritas estas líneas que significan la mayor perversidad de sentimientos, cuando un colega protesta de estas cesantías, replica el *Diario* con la hipocresía propia de las almas ruines en los siguientes términos:

«Digna, muy digna de protección y amparo es la desgracia: pero esta protección y amparo, deben mostrarse por medios lícitos, completamente legales, a la luz del día, y cuando llegue el caso oportuno, nuestros amigos no serán los últimos en hacer cuanto sea necesario para probar que lamentan de todo corazón, los sucesos ocurridos en noche luctuosa, y que harán cuanto puedan y sepan por las desgraciadas viudas y huérfanos.»

Cualquiera creerá que con los ofrecimientos de hacer cuanto se pueda y sepa, se vá a engañar al país.

Caridad este exige y no palabrería vana é insulsa para escarnio de la desgracia.

¿Qué situación!

¿Qué sentimientos han de inspirar a las pobres viudas cuando les niega el menor socorro y premia con destinos a los procesados por aquellos asesinatos y niega también toda suerte de auxilios a la de aquel héroe que perdió la vida que riendo apagar el incendio del puente?

Y en cuanto a la viuda de Hierro si no fué asesinado con disparos de carabinas, lo fué con certificaciones falsas y con testigos falsos.

Ridiculus que movería a risa si el asunto no manara sangre, son los *tiquis miquis* de que no puede haber consumero: *honestos*. VEINTE Y NUEVE figuran en las nóminas de aquellas situaciones que el *Diario* aplaudía, uno de los cuales estaba en presidio y otro hacía más de un año que había

muerto cuando se los supone prestando servicio.

¿Para quienes era el dinero que así se robaba? Pues contra esos robos cínicos y desvergonzados no han protestado nunca ni el señor Bau, ni el señor Roig, ni el *Diario de Tortosa*, los mismos que han llevado a cabo y aplaudido las cesantías de aquellas infelices.

Pero hay más, en prueba de que nunca han tenido compasión esos titulados liberales de las desgraciadas viudas. Con posterioridad al 16 de Abril se votó el presupuesto del 1899 a 1900 y se votó por los que hoy han inspirado las cesantías, sin que se consignara un céntimo con que socorrerlas. En cambio, esos mismos liberales votaron una jubilación ilegal, que constituye malversación de caudales públicos, a favor del empedernido carlista D. Domingo Quinzá, no haciéndolo a la luz del día sino entre tinieblas, pues nadie de ello se enteró, seguramente para complacer a un pariente que ejerce un cargo en el juzgado y al que van a parar la mayoría de las causas contra nuestros amigos.

Nosotros si que podemos terminar estas líneas diciéndo:

«**Así debe invertirse el dinero del vejado contribuyente?** ¡Farsantes!

Honra mucho a *La Libertad* órgano del partido carlista lo que escribe sobre este asunto, con mayor motivo cuando así censura bien acerbamente la conducta de los que en el Ayuntamiento se titulan sus correligionarios.

Leanlo nuestros lectores:

«Respecto a las cesantías de las pobres viudas de Pedret, Viñes y Queralt, víctimas estas de aquella hecatombe del 16 de Abril de 1899 que todos los tortosinos lamentamos, decimos con el respeto que nos merece el principio de autoridad y con el lenguaje propio del cristiano, que el señor Alcalde ha obrado mal decretándolas, y que el revocarlas sería un acto caritativo, humanitario, digno de loa, muy justo ante el pueblo que representa y muy meritorio ante los ojos de Dios.

«Si la caridad es la virtud por excelencia, la más sublime, la más santa! Sr. Alcalde, piedad para esas pobres viudas, ajenas a las contiendas políticas. En este sentido y por tratarse de socorrer al desgraciado, hacemos nuestra petición.»

Y hasta otro día.

## El tiempo

Hoy ha amanecido con el horizonte nuboso, empezando a lloviznar cerca de las nueve de la mañana.

El día ha sido sombrío presentando un cariz húmedo y desapacible refrescándose algo la temperatura que no permite todavía que salgan a lucir los trajes primaverales.

## Los vapores del Ebro

El vapor «Ciudad de Tortosa», con motivo del descenso del río, llega ya, desde dos ó tres días, al desembarcadero de frente al mercado, siendo muchísimos los pasajeros que viajan desde esta ciudad a Amposta y Cava y viceversa.

El viernes bajó por primera vez el vapor de la Compañía electro química de Flix para llevarse a remolque dos ó tres laudes con cargamento de artículos para industria de la casa.

## Sobre el juez especial

Sr. Almedo.

De una Correspondencia de Gaudesa a *La Patria* de Barcelona copia los siguientes párrafos.

«De un momento a otro se espera al señor Juez de primera instancia nombrado últimamente para esta ciudad y su partido, de cuya personalidad se tienen las mejores noticias por su probidad, celo y rectitud en el desempeño de su honorable misión.

Ayer salió hasta su destino el que por espacio de dos años ha estado en ésta, siendo acompañado por un alguacil hasta la Administración del coche; subió a éste y nada más. ¡Qué solos se quedan!... y que rueda la bola, como suele decirse.»

## Traslado

El Notario de esta ciudad D. Cándido Olesa Mafía, ha trasladado su habitación y despacho en la calle de San Blas casa número 2.

## Enfermo

Ha salido con dirección a Santander nuestro particular amigo el Contador de fondos provinciales, D. Enrique Cereceda, siendo motivado su precipitado viaje a la grave enfermedad que aqueja a un hijo suyo, establecido en aquella ciudad, al que deseamos un pronto alivio.

## Juicio de exenciones

Mañana deben comparecer ante la Comisión mixta de reclutamiento para celebra el juicio de exenciones los pueblos de Perelló y Roquetas y el viernes Tortosa.

## Maestros

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela elemental de niños de Lloa, con el sueldo de 625 pesetas, D. José Fortuño Rosés.

Ha renunciado el nombramiento de maestro de la escuela de niños de Freginals, el electo D. José Barres Fuertes.

## Pronósticos

He aquí algunos pronósticos del tiempo durante los días que quedan de la actual quincena.

Del 6 al 8 las bajas presiones del golfo de León atrevesarán el Mediterráneo, dirigiéndose al Africa septentrional.

Por este motivo adquirirán predominio las corrientes orientales, y es de temer que baje la temperatura considerablemente en dichos días, en los cuales se producirán lluvias y tormentas en las regiones vecinas de dicho mar Mediterráneo, desde donde

se propagarán algún tanto hasta el centro.

Una depresión hasta Irlanda, otra al Sudoeste de la Península y una tercera en los parajes de Argelia ocasionarán lluvias y tormentas bastante generales con vientos variables y descenso de temperatura.

El miércoles 15 se acercará otra depresión por el Oeste de la Península que producirá algunas lluvias y tormentas hasta la región central con vientos del tercer cuadrante.

## Por esos Mundos...

Con motivo de la fiesta del 2 de Mayo publica una exposición en bonitos fotograbados de trajes y armas auténticos de principio de siglo XIX y fines de XVIII. Además varios artículos tan interesantes como acostumbra y entre otros los siguientes: Una fábrica de diamantes, explicación del mismo fabricante con fotografías del procedimiento.—Una lección de gimnasia en trapecio.—Remedio para evitar la caída del cabello.—Retratos y noticias de algunos centenarios negros.—Figuras que pueden hacerse con una hoja de papel.—Los obstáculos de una boda.—El Lourdes americano, descripción y fotografías.—Ejercicios violentos Curiosidades: un almuerzo original.—Chascarrillos premiados.—Pasatiempos.—Contestaciones del Consultorio grafológico.—La adjudicación del premio de 300 pesetas del tercer concurso numerico y el concurso para el 31.—Continuación de la celebre novela *Derecho al Polo Sud*, etc. Todo bajo una bonita cubierta en colores en la *Variría serie* que viene publicando.

## «El Eco de la Moda»

El núm. 18 de este importante periódico de modas que se publica en Barcelona, Rambla del Centro 8 y 10. Contiene preciosos grabados y acompañaña patrones cortados tamaño natural.

## «La Ultima Moda»

publica en el núm. 696 (5 de Mayo) 58 elegantes modelos de Primavera; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de modelos de labores artísticas, un número de «El Tocado» con modelos de peinados para señoras, niños y caballeros, y un patrón cortado. Precios: cada número 1.ª ó 2.ª Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.ª ó 2.ª Edición, 3 pesetas. Completa, 5.—Velázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

## Amenidades

Entre suegra y yerno.

—Si, señora; vuestra hija es insoportable.

—¿Y qué?

—Y tiene los nervios imposibles.

—¿Y qué más?

—Y es coqueta, orgullosa y exigente.

La suegra, mirándole de pies á cabeza.

—Pero, mamarracho, ¿usted cree que si no fuera así, se hubiera usted casado con ella, aunque la diese una buena dote?

\* \* \*

Se habla de un asiduo concurrente á todos los tapetes verdes de España y del extranjero.

—Padece de una aneurisma, y los médicos le han prohibido que se exponga á sufrir emoción alguna.

—¿Entonces ya no juega?

—Sí; pero hace trampas.

## Telegramas

### Alboroto

Madrid, 5.

En Pardiñas, en la línea de tranvías de las Ventas del Espíritu Santo, unos 200 huelguistas quisieron ejercer coacciones, siendo disueltos por la policía y la guardia civil.

### Meeting huelguista

Se han reunido en el teatro Eldorado los huelguistas de los tranvías, asistiendo muchas de las sociedades obreras.

Un huelguista llamado Pellón se lamenta de que entre ellos haya habi-

do transfugas. Expone los propósitos de la Empresa de destruir la organización obrera, y refiere los malos tratos recibidos durante la prisión de la Junta directiva.

El cochero Fabial protesta contra la conducta seguida con los huelguistas, é invita á sus compañeros para que se mantengan firmes en su actitud.

El presidente de los huelguistas, Escudero, dice que sin la deserción de algunos el triunfo habría sido grande.

Sostiene que fué ilegal la detención de la Junta directiva.

Señala la conducta apática de las autoridades en pro de las Empresas, y entonde que los obreros deben dedicar su esfuerzo á hacer triunfar la huelga.

Anuncia el proyecto de que todas las asociaciones obreras vayan ante las autoridades á protestar contra la conducta que éstas han seguido en lo relativo á la huelga.

Un tal Pérez, del gremio de embalsamadores, excita á las sociedades obreras á perseverar en sus propósitos, y dicen que éstas irán ante las autoridades porque es imposible que siga esta situación anárquica que convierte á Madrid en una ciudad muerta.

Terminada la reunión, los concurrentes se han disuelto pacíficamente.

Una comisión ha pasado á visitar al ministro de la Gobernación, quien no se hallaba en su despacho, por lo que les ha recibido el subsecretario.

### Consejo de ministros

El miércoles se celebrará Consejo de ministros, en el que se cree que se acordará en definitiva una disposición para evitar que los preladados dirijan á sus feligreses (como lo ha hecho el Sr. Obispo de Tortosa) pastora-les políticas, relacionadas con las elecciones.

### Devoluciones

El Sr. Uzaiz se muestra dispuesto á hacer que se reintegren los depósitos que habla en las cajas de Manila, y de los que se incautó el general Blanco con motivo de los gastos de la campaña.

Estas sumas se reintegrarán con el quebranto del 40 por 100, por el cambio.

Lo que no quiere pagar el señor Urzaiz con los préstamos privados hechos á los prisioneros.

### El incendio de Jacksonville

Paris, 5.

Comunican de Nueva-York que el incendio ocurrido en Jacksonville tenía una longitud de tres kilómetros, quedando destruidas 130 manzanas de casas, inclusa la iglesia católica. Los muertos y heridos son en gran número, y las pérdidas materiales pasan de 15 millones de dollars.

## Importantísimo a los herniados (trencats)

Lo que acredita á una casa de comercio no son precisamente las alabanzas inusitadas ni el reclamo de falsos remitidos y certificados, medios muy empleados en las grandes capitales; pero aquí, donde todos nos conocemos, solo los hechos con su incontrastable elocuencia asientan las reputaciones.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los tres años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

*Bragueros de todas clases más lo práctico y moderno para la curación de los hernias.*

*Especialidad en bragueritos de cauchouc para la pronta curación de los niños infantes.*

*Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.*

*Cajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.*

### D. JOSE PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja.»

Reus.—Plaza de Prim.—Reus.

Nota: El día 30 del mes actual visitará en esta Ciudad, (Fonda Barcelonesa.)

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

llegando á Madrid, donde permaneció una corta temporada hasta que se le agotaron los recursos; viéndose solo y careciendo de protección tornó á su ciudad para abandonarla al poco tiempo en dirección á Valencia. Desde allí se fué á Barcelona, y siempre inquieto y soñador, tomó el camino de París, siendo sorprendido por una gavilla de bandidos que intentaron asesinarle, librándose merced á su serenidad y sangre fría. Una vez en la capital de Francia se dedicó al periodismo y á la literatura, entrando á formar parte de la redacción de "El Constitucional," en el que publicó varios artículos sobre el Teatro español, trabando con este motivo relaciones con el Embajador español en aquella Côte. El recuerdo de su amada patria le atormentaba á todas horas, y cuando aquel que era su protector regresó á España, Tió vino con él hasta Madrid desde donde se encaminó á Tortosa al lado de sus padres y hermanos. Con ellos pasó una temporada partiendo luego hacia Barcelona donde entró en las redacciones de "El Herald," y "Constitucional," al lado de Collar y Bueren, Bofarull, Aribau, Milá y Piferrer. Su agitada existencia y los incansables desvelos propios de la vida literaria le acarrearón la enfermedad que el día 4 de Septiembre de 1844 le llevó al sepulcro, casi al mismo tiempo que bajaban á él los malogrados Larra y Espronceda en Madrid. Dejó innumerables trabajos literarios esparcidos en periódicos y revistas, y otros muchos inéditos que se conservan. Para el Teatro dió "El castellano de Mora," "Generosos á cual más," "Alfonso III el liberal," y "Espejo de las venganzas." Dirigió la colección de obras que la casa Oliveres de Barcelona editó con el título de "Tesoro de autores ilustres," dando á conocer perfectamente traducidas las de Arincourt, Sand, Balzac, Chateaubriand, etc. Fué un fiel y exacto continuador de

á los franceses por la parte del Puente, consiguiendo hacerles despues de obstinado combate, 700 bajas, entre las que se cuentan dos generales, nuestra paisana la impetérrita Cándida vá con los tortosinos á desempeñar su papel de heroína, prestando toda aquella asistencia de que es capaz su corazón generoso y valiente, multiplicándose en las ambulancias, en las avanzadas, allí donde hay muertos que recoger ó heridas que restañar. Desde Julio de 1810 hasta el día 4 de Enero de 1811 en que esta ciudad se rindió por traición á Souchet, despues de un horroroso sitio, no hubo ataque ni salida en los que la heroína de Tortosa no figurara acompañando á sus paisanos y tropa para participar con ellos de los peligros y glorias de la jornada, prodigándoles los socorros y auxilios que necesitaban. Fué digna compañera de María Pita, Mariana Pineda y Agustina de Aragón, y quizá, aunque ruda mujer del pueblo, latió en su alma el noble impulso que alentara á aquellas indomables Amazonas del siglo XII que defendieron á Tortosa contra el poder musulman, ocupando las murallas mientras los hombres trababan encarnizado combate en el collado de San Juan.

Hemos oido asegurar que despues de la guerra, el Gobierno premió tanto heroísmo concediéndole la charratera, que ella lucía en las funciones y solemnidades oficiales con el mayor orgullo y por la que percibía una pensión ó sueldo.

**Agustín Francisco Arandi.** Al comenzar el sitio de Tortosa por las tropas francesas surge este joven guerrillero, formando el día 4 de Julio de 1810 en la vanguardia de una pequeña columna de paisanos que ataca á los franceses que ocupaban el vecino pueblo de Ro-

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

BIBLIOTECA

DE LA

Agricultura Española

EL ALGARROBO

por D. G. Lleo, Ingeniero.

Su historia, sinonima, variedades, multiplicación, labores, poda, abonos y enfermedades.

Precio 1,50

Librería de Obdulio Rodríguez, Moncada, 1, Tortosa.

DISPONIBLE

quetas. Al toque de generala en la ciudad, preliminar de la salida de los tortosinos, se presenta voluntario empuñando una carabina y quiere incorporarse á la columna. Se le rechaza por su poca edad y se le aconseja que se retire, todo en vano: el joven soldado insiste en acompañar á los que van á la batalla; quiere compartir con ellos la victoria ó la derrota, y formando á la cabeza de la columna marcha animado del santo amor patrio como si fuera aguerrido veterano. A la salida del arrabal de la Cruz, rompen el fuego sitiadores y sitiados; avanzan los nuestros en medio de una lluvia de balas de las guerrillas francesas; delante camina impávido Agustín desafiándolas y contestando con sus disparos; rebasan los cuatro caminos y se les echa encima una sección de la vanguardia francesa mandada por un oficial que vá al frente de sus soldados. El joven con la serenidad del héroe le encara su fusil y haciendo fuego le deja muerto en medio de la carretera de Roquetas, retirándose los franceses y regresando después la fuerza ciudadana con el valiente Arandí á Tortosa, donde dan parte al gobernador de entonces don Manuel Velasco del heroísmo del imberbe soldado, que es recibido con todos los honores militares, digno por su patriótico comportamiento de figurar en las narraciones de Gomez Arteché y Edmundo de Amicis cuando relatan las hazañas del Tamborcillo de Sampedor y El pequeño Vigía lombardo, compañeros de gloria del tortosino Arandí que tan bizarramente se batió el 4 de Julio de 1810 contra los huestes del coloso del siglo que asediaban esta plaza. ¡Honor á su memoria y que se perpetúe su nombre en el libro de la Historia patria!



D. Jaime Sib y Noé

Nació en Tortosa el miércoles Santo, 7 de Abril de 1816, siendo bautizado por el Ilmo. Obispo Ros de Medrano con gran pompa y regocijo popular en la Santa Iglesia Catedral. Estudió en esta ciudad las primeras letras, distinguiéndose entre todos sus compañeros y demostrando sus aficiones extraordinarias á la literatura, de tal modo, que el Obispo D. Víctor Saez al premiarle en un Certamen público le profetizó que "se distinguiría entre los demás hombres." A los 18 años había concluido la Filosofía en el Colegio de Padres Dominicos, pasando á la Universidad de Valencia á estudiar jurisprudencia. Al terminar el primer curso de facultad compuso una oda despidiéndose de su profesor que reveló ya sus condiciones de poeta. Regresó á Tortosa, mas su imaginación juvenil, inquieta y ardiente le hizo pensar en la Corte, y dejando el suelo natal abandonó su hogar